

# Конституционное правосудие на втором этапе развития (к историографии вопроса с позиции конституционалиста). Часть 2

**Митюков Михаил Алексеевич,**  
профессор кафедры конституционного и муниципального права  
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
заслуженный юрист Российской Федерации,  
кандидат юридических наук, профессор  
mma070142@mail.ru

В статье на базе документальных, литературных, публицистических и архивных источников продолжено исследование второго этапа развития конституционного правосудия\*. На основе опыта, приобретенного в 1993–1995 гг. в качестве председателя Комиссии законодательных предложений при Президенте РФ и первого заместителя Председателя Государственной Думы, автор интерпретирует разработку судьями и сотрудниками Конституционного Суда проекта Федерального конституционного закона «О Конституционном Суде Российской Федерации» как осуществление судом права на законодательную инициативу, а на примере доформирования состава «второго» Конституционного Суда показывает доминирующую роль главы государства в назначении его судей, независимо от соотношения политических сил в парламенте. Дается оценка многим источникам и доктринальным взглядам на конституционное правосудие того времени.

**Ключевые слова:** конституционное правосудие, историография Конституционного Суда РФ, второй этап развития Конституционного Суда (1993–2000 гг.), Федеральный конституционный закон «О Конституционном Суде Российской Федерации», назначение конституционных судей на вакантные должности.

## Constitutional Justice at the Second Development Stage (on Historiography of the Issue from the Standpoint of a Constitutional Lawyer). Part 2

**Mityukov Mikhail A.**  
Professor of the Department of Constitutional and Municipal Law  
of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)  
Honored Lawyer of the Russian Federation  
PhD (Law), Professor

This article is based on documentary, literary, archival, and journalistic sources and continues to study the second stage of the development of constitutional justice. Based on personal experience as the Chairman of the Commission of the President of Russian Federation on legislative proposals and First Deputy Chairman of the State Duma the author interprets the development of the Constitutional Court and how the Constitutional Court judges members of its staff develop a Draft Federal Law “On the Constitutional Court of Russian Federation”, and how the right of legislative initiative is carried out on the example of the formation of the composition of the second members. The author also shows on this example the dominant role of the head of state in the appointment of judges regardless of the ratio of political forces in the parliament. The author evaluates many sources and doctrinal views on constitutional legislative justice at that time.

**Keywords:** constitutional justice, historiography of the Constitutional Court RF, the second stage in Development of Constitutional Court (1993–2000), Federal Law “On the Constitutional Court of Russian Federation”, appointment of constitutional judges to vacant positions, historiography, sources.

\* Начало см.: Конституционное и муниципальное право. 2020. № 2. С. 49–62.